

## PERTUMBUHAN "BURDAHAN DI SURABAYA

A. Masuknya Burdah di Surabaya

Pada bab terdahulu telah dibicarakan tentang perluasan Burdah dari negeri asalnya ke berbagai negeri Islam, termasuk Indonesia. Perluasan tersebut dapat dikaitkan dengan adanya upacara Maulid, ajaran tasawuf dan lain sebagainya sebagaimana telah dijelaskan pada bab terdahulu. Berikut ini akan dijelaskan tentang masuknya Burdah di Surabaya.

Penyebaran Islam di Indonesia erat hubungannya dengan meningkatnya pengaruh kekuasaan kekhalfahan Abbasiyah, Ayyubiyah selanjutnya oleh Mamelukiyah di Mesir.<sup>1</sup> Tersebarnya Islam di Indonesia juga dapat di hubungkan dengan meluasnya ajaran tasawuf, karena tasawuf merupakan salah satu sarana dalam pengembangan pengaruh Islam di Indonesia.<sup>2</sup> Mungkin karena itulah bahwa ulama-ulama tasawuf mendapat tempat yang lebih tinggi dimasyarakat sebagaimana dikemukakan oleh DR. Mukti Ali dalam bukunya yang berjudul "The Spread of Islam in Indonesia" sebagai berikut :

"Alasan lain yang menyebabkan suksesnya Islam di Indonesia, yang dilupakan oleh Brouwer ialah bahwa Islam telah disiarkan di kepulauan Indo-

1. Prof. DR. Hamka, Sejarah Ummat Islam, Jilid - IV, PN. Bulan Bintang, Jakarta th. 1976 hlm. 50.

2. Nugroho Notosusanto, Sejarah Nasional Indonesia, jilid III, PN. Balai Pustaka Jakarta, th. 1984, halaman 191.

nesia ini oleh ahli - ahli mistik. Dan mistik - itu mempunyai daya tarik yang besar sekali bagi orang - orang Indonesia. Setelah datangnya Islam di Indonesia, orang - orang Indonesia lebih menaruh perhatian pada ilmu mistik (tasawuf) - dan praktek - praktek mistik dibandingkan kepada ilmu theologi - scolastik maupun kepada hukum Islam. Diantara orang - orang Indonesia, bukannya para ahli theologi (Mutakallimin) ataupun para ahli hukum (fuqaha) yang menjadi terkenal. Tetapi yang menjadi terkenal itu ialah tokoh - tokoh kelompok mistik (Syaikh at - Thariqah). Misalnya sarjana - sarjana muslim yang terkenal pada akhir abad ke enam belas di Sumatra Utara adalah Hamzah Fansyuri, Syamsuddin Pasai, Nuruddin ar Raniri, Abd. Rouf Singkel dan lain-lain, mereka itu adalah tokoh - tokoh sufi. Demikian pula di Jawa, para wali juga tokoh - tokoh sufi." 3

Masa kekuasaan Abbasiyah, Fathimiah khususnya - pada masa Ayyubiyah, didapati satu jenis kebudayaan - yang khas yang disebut dengan " Maulid." Upacara Maulid yang dicetuskan oleh ibunya Khalifah Harun Al Rasyid yaitu Khaizuran, maka pada masa Harun Al Rasyid - upacara tersebut dilengkapi dengan bacaan qasidah Burdah ( yang dimaksud disini adalah Burdahnya Ka'ab atau yang lebih dikenal dengan qasidah Banāt su'ād, karena pada masa ini Al - Busīrī belum lahir ) bahkan Burdah menjadi sajian kesenian di muka khalifah Harun Al Rasyid. 4 Pada masa Fathimiyah, lebih - lebih pada masa Ayyubiyah upacara Maulid tidak saja disajikan bacaan

---

3. Sufaat M, Beberapa Pembahasan Tentang Kebatinan, kota Kembang, Jogjakarta, tahun 1985.

4. H. A. R. Gibb, "et. al", The Encyclopaedia of Islam, halaman 1314.













ngan yang lain akan saling melengkapi. Berikut ini akan dipaparkan beberapa pengertian " Burdahan " menurut masyarakat pendukung budaya tersebut.

1. Bapak Nu'man, salah seorang yang memiliki pondok pesantren dikawasan Ampel dan juga mengadakan " Burdahan " secara rutin. Beliau mengartikan " Burdahan " sebagai berikut : "Burdahan" ialah salah satu bentuk dari wirid dengan membaca bait - bait dalam Burdah.<sup>10</sup>
2. Bapak Hadi Dahlan, " Burdahan " ialah suatu usaha dalam mewujudkan cinta dan pujian kepada Rasulullah S a w.<sup>11</sup>
3. Bapak Haji Syamsul : " Burdahan " ialah membaca sholawat Burdah yang didalam tujuannya mengikuti kepada penciptanya yaitu memuji Nabi S a w yang dihubungkan dengan pengobatan maupun pencegahan suatu penyakit.<sup>12</sup>

Dari hasil wawancara diatas tidak terdapat keseragaman pengertian, yang demikian itu didapat juga dari hasil wawancara yang lain. Hal itu mungkin disebabkan mereka hanya menekankan pengertian terhadap salah satu

---

10. Wawancara dengan Bapak Nu'man, di Ampel Maghfur, tanggal 26 Mei 1989.

11. Wawancara dengan Bapak Hadi Dahlan, di Pegirikan, tanggal 13 Pebruari 1989.

12. Wawancara dengan Bapak Haji Syamsul, di Ampel Menara, tanggal 15 April 1989.

























" Burdahan " yang telah diselenggarakan secara rutin - tersebut dapat dikatakan telah mengalami perubahan dengan " Burdahan " pada awal pertumbuhannya dalam segi - yang telah disebutkan diatas.

Diselenggarakannya " Burdahan " mempunyai fungsi antara lain : sebagai salah satu sarana dalam mewujudkan cinta kepada Rasulullah Saw. Yaitu dengan memper banyak membaca sholawat serta memujinya dengan syair - syair Burdah, sebagai sarana untuk menjalin Ukhuwah Islamiyah, sarana komunikasi antar muslim dan juga sebagai sarana untuk syiar Islam.

Menyadari akan fungsi tersebut, maka oleh generasi tua khususnya para Kyai berupaya mengembangkan - serta memperluas budaya " Burdahan " atau setidaknya dipertahankan ( melestarikan ), upaya tersebut diusahakan dalam bentuk pengkoordinasian serta pengintensifan kembali penyelenggaraan kegiatan " Burdahan " tersebut; serta mengenalkan dan menanamkan kepada generasi muda, sekaligus mempersiapkan kader -kader yang diharapkan mampu memimpin serta mengembangkan " Burdahan " di masyarakat. Adapun yang menangani dalam hal ini adalah lembaga - lembaga baik formal maupun non formal. Lembaga formal yang melibatkan diri dalam usaha pengembangan " Burdahan " ini adalah N.U. ( Nahdlatul Ulama ). N.U. mempunyai program kegiatan yang disebut-





ini adalah pondok - pondok pesantren. Pondok - pondok pesantren yang dimaksud disini ialah pondok - pondok pesantren yang berada di kawasan wilayah Surabaya khususnya didaerah Ampel dan sekitarnya. Usaha dalam - mengembangkan budaya " Burdahan " adalah dimulai dari - mengenalkan serta menanamkan nilai - nilai " Burdahan " kepada para santri oleh para Kyai.

Apabila para santri telah menyelesaikan pelajarannya, kepada mereka diharapkan mampu melestarikan dan mengembangkan " Burdahan " di tengah - tengah masyarakat.

Disamping pondok - pondok pesantren di Surabaya berperan dalam usaha pengembangan budaya " Burdahan, " juga dapat dilihat peranan langgar - langgar, mushola atau surau, juga rumah - rumah perorangan, tidak jarang di ketemukan penyelenggaraan " Burdahan. " Sebagai contoh misalnya dikawasan Ampel ini ada sebuah rumah yang menyelenggarakan " Burdahan " sejak tahun 1951, sampai sekarang " Burdahan " masih terus berjalan dengan rutin dan baik.<sup>28</sup> Dengan demikian upaya pengembangan atau memperluas budaya " Burdahan " sedikit - tidak nya melestarikannya diharapkan berjalan dengan baik.

---

28. Wawancara dengan Bapak Haji Syamsul, di Ampel Menara, tanggal 13 Mei 1989.